



1\_今回修繕された人形  
2\_10月に開催された「第8回きほく芸能まつり」で新しい人形による「三番叟(さんばそう)」が披露された

## 「三番叟」の人形を修繕

# 鬼北文楽、新たなスタートへ

町の伝統芸能の1つである「鬼北文楽」  
真新しい、華やかな衣装を身にまとった人形とともに  
その伝統を、その技術を永久に継承すべく  
今、再出発—

人形頭と衣装道具一式が  
県の有形民俗文化財に指定  
されている「鬼北文楽」。  
明治30年頃、淡路の人形  
よつてその伝承の礎が築かれ、「泉文楽」として地元の人々に親しまれるも、時代の流れとともに、長年その公演が途絶えていました。

しかしその後、火災などの災難を機に高まってきた永久保存・修復運動。そして昭和61年、この地に再び「鬼北文楽」が蘇りました。

現在では、鬼北文楽保存会によって全国各地で公演が行われています。

その鬼北文楽保存会が所蔵している9体の人形。その中で、祝い事の席で演じられることが多い「三番叟

(「さんばそう」)を演じるための人形2体が老朽化したため、このたび修繕が行われ、同時にその衣装も新調されました。

さらに鬼北文楽の魅力を広めていくために、そして、これからもその伝統を伝えいくために、この人形の修繕を機に、鬼北文楽は新たなスタートを切りました。



## 文楽を通じて表現する自分

高橋 哲生  
鬼北文楽保存会会長  
Takahashi Tetsuo

鬼北文楽の根源は、農村文楽、つまり大衆芸能です。伝統的なことを守ることも大切ですが、それを守りながらも、自分たちの捉え方で、自分たちのやり方で表現していくことが、その魅力の一つだと感じています。それは、その土地その土地に残っている文化だからこそできることでもあるのです。

時代の流れの中で、表現方法も自然と変わつてくるものです。歴史を紐解き、それを受け継ぎながらも、自分なりの解釈で、自分らしさをプラスしながら演じることに面白さを感じ、これまで鬼北文楽を演じてきました。

しかし、せつかく人形が新しく立派なものになつても、機会は少ないので、とりあえず一度見に来てください。そして、興味を持つたら、声をかけてください。敬遠せず、ぜひ一步踏み込んでもらいたいと思います。

年齢は問いません。鬼北文楽を通して、自分を表現することの面白さを、一緒に感じてみませんか。